

Avis de l'administration

Les abonnements partent du 1er ou du 15 de chaque mois. Les remises d'argent doivent être faites en mandats-poste, mandats d'express ou chèques à l'ordre de T. Berthiaume & Fils, Boîte postale 758, Montréal.

Les manuscrits non insérés ne sont pas rendus.

Le Monde Illustré

Album Universel

Publié toutes les semaines à Montréal

par

T. BERTHIAUME & FILS, Editeurs - Propriétaires

1961, RUE STE-CATHERINE

Telephone, EST 12840

Coin de la rue St-Urbain

Prix de la revue

Par abonnements: \$3.00 par année, \$1.50 pour 6 mois, \$1.00 pour quatre mois, franc de port pour tout le Canada, les États-Unis, l'Alaska, Cuba, le Mexique, les Îles Hawaï et les Îles Philippines.

Au numéro: 10 cents.

Pour les autres pays de l'Union Postale: Abonnements: \$4.00 par année, ou 21 francs.

Résumé des sujets que nous offrons aujourd'hui à nos lecteurs.

C'est d'abord la chronique avec des considérations diverses sur l'immigration au Canada; sur l'abus des réclames colossales qui déparent certains paysages, pour ainsi dire classiques; et enfin, quelques mots sur le récent attentat commis contre la vie du tzarevitch. Puis, viennent les échos de la semaine, où les faits survenus sont traités chronologiquement, avec la concision que comporte un aperçu aussi complet que bref.

Notre-Dame de Lourdes au Vatican, tel est, cette semaine, le titre d'une de nos pages. Notre Saint-Père le Pape Pie X, pour satisfaire sa dévotion à l'égard de l'Immaculée Conception, et aussi pour faire honneur aux fidèles de son diocèse les moyens d'accomplir ce pieux pèlerinage, a fait élever, dans les jardins du Vatican, une grotte et une chapelle d'après le modèle de celles de Lourdes. Pie X, récemment, au milieu d'une affluente de peuple extraordinaire, bénissait solennellement et la grotte et la chapelle. Nos lecteurs trouveront aussi dans cette page quelques aperçus sur Lourdes, et les apparitions de la Très-Sainte-Vierge à Bernadette Soubirous, la pieuse bergère de la vallée du Gave, le tout suivi de quelques réflexions appropriées au sujet.

La Maison Blanche, résidence du président des États-Unis, est souvent nommée sur ce continent. Beaucoup de descriptions en ont déjà parlé, cependant, nous revenons sur ce sujet avec des détails inédits, qui offrent de l'intérêt. En outre, les gravures de cette page donneront une idée exacte de ce qu'est la "Mansion House" américaine, que tant d'hommes illustres ont déjà habitée.

De l'ombre à la lumière est le titre d'une nouvelle canadienne, dont le sentiment et le mysticisme, sans parler de la forme, qui ne manque pas de délicatesse, plairont, croyons-nous, à nos lecteurs. Notre collaboratrice, Madame Anna Robinson, touche une note à la fois simple et sympathique dans le récit que nous publions, avec d'autant plus de plaisir, que c'est une page vécue.

D'Alger à Québec, l'intéressante et si vivante description de voyage, due à la plume de l'un de nos meilleurs collaborateurs, prend fin dans ce numéro.

L'Île-aux-Noix a joué un rôle assez important dans notre histoire, et est assez pittoresque, pour que nous lui consacrons une page. Celle que nous offrons aujourd'hui à nos lecteurs au sujet de cette île, si souvent nommée dans l'histoire du Canada, nous la devons à notre célèbre historien, M. Benjamin Sulte.

À cet égard, nous sommes fiers de dire que Monsieur Sulte a bien voulu nous envoyer de l'inédit, dont nos lecteurs seront heureux d'apprécier la valeur.

Les modes estivales. — Ce sont les chemisettes, si jolies et si pratiques, qui font, cette semaine, le sujet de notre chronique de mode. De très coquets modèles de chemisettes nouvelles, photographiées spécialement pour nous, rehaussent le texte de cet article, que nos lectrices ne sauraient manquer d'apprécier grandement. Les modèles que nous illustrons sont expliqués avec soin et précision, de sorte qu'ils seront faciles à copier pour celles qui maintiennent un tant soit peu l'aiguille et les ciseaux.

L'exposition de Portland, Orégon, s'annonce comme devant être un succès. Beaucoup de pays y prendront part, et le nombre de voyageurs qu'elle attirera sur la côte du Pacifique sera considérable. En lisant la page où nous en parlons, on apprendra quel en est le but et son pourquoi.

Trésors engloutis dans les flots, est l'aperçu des efforts que fait un savant Italien pour ravir à l'Océan les immenses trésors qu'il engloutit dans des naufrages.

À lire cette page, on verra avec quelle ingéniosité l'inventeur dont nous parlons a dessiné des appareils destinés: tantôt à renflouer des épaves, tantôt à les localiser et à prendre ce qu'elles peuvent contenir de valeur.

Le face-à-main. — L'usage du commode et joli objet qu'est le face-à-main tend à se généraliser parmi nos Canadiennes élégantes. Autrefois, le seul apanage de la classe riche, nous le voyons aujourd'hui aux mains de la plupart de nos femmes du monde, au théâtre, à l'église, dans les magasins, etc. Nous avons pensé que nos lectrices seraient heureuses de trouver dans leur revue une page consacrée au face-à-main, et écrite dans le style pimpant et léger qui convient à ce fragile et gracieux accessoire de l'élégance féminine.

Notre musique. — Nous avons le plaisir d'offrir cette semaine à nos lecteurs, outre la délicieuse Berceuse de Jocelyn, par Benjamin Godard, un chant inédit d'une magistrale beauté. Les mâles et poétiques paroles de ses couplets sont l'oeuvre de M. l'abbé N. Caron, prêtre, curé d'Yamachiche; Mgr Ls Richard, Prot. Apost. de Trois-Rivières, est l'auteur de la musique. Cette mélodie, toute vibrante de foi et de patriotisme, rend on peut mieux les sentiments exprimés par les paroles à l'égard de saint Isidore, patron des laboureurs.

Dans la petite chronique scientifique de cette semaine, comme d'habitude, nous présentons aux lecteurs une série d'inventions aussi utiles que pratiques. Le nettoyage des carreaux, des parquets; une nouvelle pipe; et une machine automatique à cirer les bottes, forment le fond de cette causerie sans prétention, sinon sans intérêt.

C'est Valleyfield, à vol d'oiseau, que nous donnons à nos lecteurs dans une page

de l'Album. Cependant, tous pourront y voir l'origine plus que modeste de cette importante localité, son développement vraiment extraordinaire, ses progrès toujours croissants, dus en grande partie à l'esprit d'entreprise de ses hommes d'affaires, qui n'ont rien négligé pour faire de ce village, ignoré il y a cinquante ou soixante ans, une ville intéressante, agréable, pleine d'activité, desservie par deux canaux, le canal de Soulanges, et celui de Beauharnois, et par deux lignes de chemins de fer. C'est une ville d'aspect rural, où bon nombre de citadins étrangers se plaisent à passer les chaleurs de l'été.

L'art de vaincre sans être fort, autrement dit: considérations sur le "Jiu-jitsu" des Japonais, est une page où, dans ce numéro, nous donnons la fin de ce sujet. Nul doute, ce que nous en avons publié a dû captiver l'attention du public, qui lira avec plaisir la fin de cet article.

Les plantes d'appartement. — Ces plantes, qui ont égayé nos demeures durant la saison rigoureuse, et qui, les beaux jours revenus, continuent à nous donner le charme de leur fraîcheur, réclament bien des soins. C'est à rendre ces soins intelligibles à tous et, autant que possible, faciles à exécuter, que nous avons étudié la nature et le genre de traitement qui convient aux principales plantes d'appartement en honneur dans nos demeures canadiennes. Le palmier, le caoutchouc, les begonias, les fougères sont l'objet d'études brèves, il le fallait bien, mais qui sont tout de même pratiques, et qui seront, croyons-nous, utiles à ceux qui les liront.

Nos chéris connaissent tous, plus ou moins, l'histoire de ce pauvre petit Chaperon Rouge, que le méchant Loup mangea avec sa galette, après avoir dévoré mère-grand. Et le vilain! Eh bien, l'Album leur offre aujourd'hui un petit Chaperon Rouge canadien, qui, plus heureux que sa petite cousine, de France, non seulement ne sera pas mangé, mais encore ne perdra pas tout entière sa bonne galette, puisque le bon petit loup qu'elle rencontre veut bien lui en laisser la moitié.

La conversion d'une grand-mère, due aux prières de sa petite-fille, qui fait sa première communion, arrachera certainement des larmes à plus d'une de nos douces fillettes.

Les sons représentés par des chiffres, tel est le titre de notre causerie musicale, aujourd'hui. C'est un système assez ingénieux, mis en avant et même inventé, dit-on, par J. J. Rousseau. Nos lecteurs pourront se convaincre, en lisant cet article, combien il serait à souhaiter qu'un tel système se généralisât, car s'il ne supprime pas absolument la difficulté de la lecture, il la simplifie considérablement, puisqu'il ne saurait être question de lignes ni d'espaces. Quant à l'écriture de la durée des notes représentées par des chiffres, elle est

très logique et d'une simplicité alphabétique. Enfin, un autre système: la portée à six lignes, intéressera vivement tous nos musiciens.

Des considérations très pratiques sur l'art de conserver la fraîcheur et la jeunesse du teint, seront sans doute très agréables à nos lectrices. C'est pour cela que nous avons consacré l'une de nos pages aujourd'hui à ce sujet, si important pour l'élément féminin. Illustrations abondantes et "parlantes", conseils utiles, méthodes pratiques de massage et d'hygiène de l'épiderme, rien ne manque pour rendre cet article absolument intéressant et utile. Quelques recettes de parfumerie domestique complètent cette attrayante étude.

Encore quelques tours de physique, faisant suite à ceux que nous vous avons donnés la semaine dernière. Comme vous avez pu vous en convaincre, ils sont très faciles à exécuter; les maladroitement seuls ne les réussissent pas, et comme nous savons depuis longtemps que tous vous êtes de petits hommes, de petites femmes très habiles, nous ne doutons pas que vous réussissiez à merveille.

Et puis, quelques tours très drôles ne manqueront pas de vous amuser, si vous avez soin de suivre parfaitement les indications qui les accompagnent.

Un proverbe sur des mouchoirs, tel est le curieux concours que l'Album Universel offre aujourd'hui aux amateurs des jeux de l'esprit; ils pourront se convaincre que le petit carré d'étoffe, toile ou coton, peut, si l'on veut, servir à tout autre chose qu'à... se moucher. Comme la solution pourrait paraître un peu difficile peut-être, nous mettons les concurrents sur la piste en leur désignant la première et la dernière consonne du proverbe que portaient les 24 mouchoirs à l'étalage, et ce n'est plus qu'une question de simple patience.

Dans la page de la vie chez soi et dans le monde, nous publions aujourd'hui une étude concernant les conserves alimentaires, due à M. Quéva, chimiste expert bien connu. Dans cette page, on lira avec intérêt la façon de se rendre compte si les conserves d'une boîte sont, oui ou non, en bon état. Puis, ce sont des conseils et des remarques concernant l'étiquette dans le monde; choses que le jeune public, surtout, relit sans cesse avec intérêt.

La chasse aux phoques, dans l'Atlantique-Nord, offre assez de dangers et est une source de revenus assez considérable, pour que nous vous en entretenions. C'est ce que nous faisons aujourd'hui dans une page illustrée qui, en outre, contient bien des détails captivants, sur la façon dont les Terre-neuviens pêchent les phoques. Bien entendu, il s'agit des phoques à fourrure et aussi de ceux dont la peau sert à faire du cuir.

Sujets que nous comptons traiter prochainement dans la revue

Conseils et remarques ne plaisent pas aux gens prétentieux, mais toute personne bien avisée ne les refuse pas à l'occasion. Aussi, comme nous tenons absolument à ce que l'Album Universel plaise à tout le monde; nous serons heureux de lire toutes suggestions ou toutes remarques, que nos aimables lecteurs voudront nous communiquer. Ne vous gênez donc pas, et dites-nous ce qui, à votre avis, contribuerait au succès de cette revue. Nous vous serons reconnaissants des vues que vous nous aurez exposées, et, s'il y a lieu, nous les adopterons.

Le "Victorian" est le nom d'un paquebot à turbines de la Compagnie Allan, de cette ville. Tout dernièrement, sa première venue dans notre port a beaucoup fait parler du nouveau genre d'appareils propulseurs, dits turbines. Afin d'éclairer le public à cet égard, bientôt nous donnerons une étude sur cet intéressant sujet; prenant le "Victorian" comme modèle, et complétant nos détails par des vues prises spécialement pour l'Album Universel.

Nous traiterons prochainement un sujet très important, au point de vue de la mu-

sique. Ce sujet aura pour titre: De l'éducation musicale. Nous engageons vivement tous ceux qui, de loin ou de près, s'occupent de musique, à lire avec attention les règles d'éducation musicale que l'Album aura puisées aux meilleures sources. Ils y verront que ce n'est pas en rouant de coups, pas même en l'assommant de vertes réprimandes, que l'on inculque à un enfant l'art cher à Orphée.

Les diverses dentelles, leur provenance, leur fabrication, le prix qu'elles coûtent, l'usage qu'on en fait, le sort que fait à chacune d'elles, la mode, les imitations nombreuses et plus ou moins bien réussies qui sont mises dans le commerce, tel sera le sujet de l'une de nos pages dans un prochain numéro. Des gravures illustrant les divers genres de dentelles portées par nos Canadiennes élégantes sur leurs toilettes, aideront à celles qui, tout en aimant bien ces jolis ornements, ne peuvent toujours les désigner par leur nom d'origine, à faire la distinction entre le point d'Angleterre et le Chantilly, par exemple, entre le point de Luxeuil et la dentelle Richelieu.

Cette page, croyons-nous, plaira particulièrement à nos lectrices.

Une maladie de poitrine très fréquente, à cette saison où les refroidissements ne peuvent toujours être évités, la pleurésie, fera le sujet de notre prochaine "Causerie du docteur". Les soins domestiques à donner à ceux qui sont atteints de cette maladie, pendant la période aiguë du mal et pendant la convalescence, seront indiqués d'une manière claire, précise et compréhensible pour tous. Tous les termes techniques sont avec soin éliminés de nos causeries médicales, notre but étant de rendre celles-ci pratiques et à la portée de tout le monde.

Très faciles et à la portée de tous, les jeux que nous nous proposons de publier dans un prochain numéro. De ce côté-là, non plus, l'Album Universel ne négligera rien pour amuser et instruire tout à la fois ses jeunes amis. Rien de plus amusant que ces jolis tours de physique, que vous exécutez en tout temps, mais surtout lorsque, retenus prisonniers à la maison, les jours de pluie, vous ne savez que faire, et faites rager vos mamans.

Parapluie et parasol sont de saison lorsque le ciel pleure: Une jolie petite scène récréative très amusante, fera prochainement son apparition, à la grande joie de nos petits amis, qui pourront, si le coeur leur en dit, accompagner le dialogue entre Parasol et Parapluie, d'une gentille chansonnette composée pour eux.

De plus en plus curieux, de plus en plus intéressants et toujours originaux et inédits, les concours qui seront donnés dans l'Album. Très prochainement, nos milliers de concurrents auront à faire une transmutation de têtes d'animaux qui les amusera sûrement. On veillera avec soin à ne pas mettre une tête d'ours sur les épaules d'un hanneton.

Une étude sur la culture du geranium, cette plante si populaire, si vivace et si jolie, qui décore les fenêtres de la plupart de nos habitations canadiennes, sera bientôt publiée dans notre revue. On y trouvera toutes les indications concernant le bouturage des différentes variétés de geranium et les soins que ces plantes requièrent en chaque saison de l'année.